

EL ECO BALEAR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Santo Cristo, 20. —○— PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: Un mes, 50 cénts.

Año I

Palma.—Martes 10 de Noviembre de 1903

Núm. 261

LA UNIÓN DE LOS CATÓLICOS cada día más apremiante

Los sucesos recientemente acaecidos en Bilbao con motivo de una devotísima peregrinación, que se hacía al Santuario de Begonia, nos han afectado dolorosísimamente; pues aparte de constituir un atentado á la más sagrada de todas las libertades, han sido causa de que resuene en el solar vascongado, antigua tierra de fe, el grito de *muerta* lanzado nada menos que contra la Madre de Dios y de los hombres, grito que podrá no ser castigado por la justicia terrestre, pero que ¡ay! lo será, y en manera espantosa, por la justicia divina, que no deja nunca impune las blasfemias, que contra la Madre del Verbo humanado se profieren.

A todo esto se agrega la conducta observada en esta ocasión por una gran parte de la prensa, la cual se ha puesto del lado de los perseguidores y de los blasfemos y en contra de los peregrinos, que acreditado está ya cumplidamente, se mostraron valerosos y esforzados, ostentando los bríos que dan, no la ciega pasión, no el fanatismo, como se ha asegurado por alguien, sino la fe firme, las creencias arraigadas; pero de modo alguno provocadores.

Al lenguaje de la parte de la prensa, á que nos referimos, hacen coro muchos de los que pretenden pasar plaza de sensatos y juiciosos, y hasta blasonan de imparciales, los cuales se empeñan en dar tinte político, sin razón alguna, á las más sencillas manifestaciones de la piedad católica, y en tono de juez, que sabido en su tribunal falla, condenan y anatematizan los dos fanatismos, que llaman, el fanatismo socialista y radical, que odia toda religión, y el fanatismo cristiano, que no se contenta con

ir á Misa los domingos, sino que quiere hacer algo más en honra de Dios y de los Santos.

¡Espectáculo desconsolador es el que describimos! ¡Indigno proceder el de los que más ó menos descubiertamente censuran á los heroicos católicos de Bilbao.

Pero ni nos proponemos hoy dirigir á estos últimos palabras de pláceme, significándoles nuestra admiración, y enviándoles desde las apartadas riberas del Guadalquivir nuestro entusiasta aplauso, ni intentamos alzar enérgica protesta contra los violadores del derecho divino y humano, que escarnecen los principios que proclaman, siendo en sus labios un sarcasmo la palabra libertad.

Lo que queremos sólo es tomar nota del hecho, estudiar y avalorar su significación, y sacar por conclusión lo que en presencia de las circunstancias toca hacer á los católicos españoles.

Ha mucho tiempo que empezaron á verificarse dolorosos desprendimientos de la masa inmensa que formaba la España católica. El pueblo, que era de la Iglesia se nos ha ido—no tan absolutamente como algunos se imaginan, pero sí en multitud respetable—la aristocracia, contaminada con las doctrinas de la revolución, simpatiza, si no con los enemigos de Cristo, con los fines de éstos; los ilustrados, por echarla de sabios, se entusiasman ó fingen entusiasmarse cantando las glorias del libre pensamiento, y la ola sube y sube más cada día.

Los secterios aprovechan esta situación; organizan las turbas populares, las disciplinan y adiestran; y arengándolas, como el general á los soldados, las anardecen contra el único adversario á quien pueden temer, y contra el que se han estrellado hasta ahora sus esfuerzos,

la Iglesia, el catolicismo.

Cada día que pasa es en estos tiempos nuestros un siglo, y trae nueva claridad sobre los planes de los que dirigen el movimiento de pueblos modernos. Patente es ya que todos esos nombres *jesuitismo, congregaciones, clericalismo...* que se usaban ha pocos días, no eran sino disfraces, con que se ocultaba el gran designio, que es la consumación de la obra, resumida en la palabra de Voltaire: *Aplastad al infame.*

Resulta de todo eso que tenemos los católicos delante una fuerza imponente: lo primero, por el número; lo segundo, por la organización, y, además, porque en todas partes encuentra esa fuerza cómplices y auxiliares, y porque á mayor abundamiento nada hay á que no se atreva. La audacia de los que en el tremendo grupo figuran no reconoce límites; juzgándose seguros de la impunidad, lo mismo apelan á la difamación y á la calumnia, que á la violencia, y no contentos con acometernos en la prensa, vilipendiando nuestra honra, nos atacan en la calle pública, lanzando contra nosotros, no ya sólo piedras, sino mortíferos proyectiles.

Un momento más, y las turbas amotinadas pasarán su bandera por las ciudades, por las aldeas y por los campos, y no quedará, en fin, edificio coronado por la Cruz del Redentor, ni vivirá una institución animada por el espíritu de Cristo, ni se nos consentirá siquiera orar tranquilamente. Signo de lo que nos prometen los tiempos faturos, es lo que acaba de pasar en Bilbao.

Y entre tanto, ¿nosotros, los que tenemos fe, permaneceremos quietos?, ¿permitiremos que se nos arrebatte lo que nos queda?, ¿no trabajaremos por reconquistar lo perdido?

La acción católica, de que tantas veces habló León XIII, y que tan en el corazón tiene su esclarecido sucesor Pío X, no debe interrumpirse, sino antes continuarse, redoblando su fuerza.

No; no es hora de que nos entretengamos en cuestiones, que serán tan importantes como se quiera; pero que al lado de la cuestión suprema que nos ocupa, verdaderamente de vida ó muerte, revisten un interés secundario.

Multiplíquense las Ligas católicas..., corran á engrosar sus filas todos los que no son creyentes de solo nombre, sino amantes de su fe, y no se estén ociosos, ni descuiden ninguno de los puntos á que la acción católica debe extenderse.

La escuela laica es un gravísimo peligro para lo porvenir. No la dejemos, pues, tomar asiento entre nosotros ni ebrirse pasc; hagámosle, al contrario, cruda guerra; y se la haremos bien y la obligaremos á rendirse, cuando la escuela cristiana esté tan rectamente organizada que la laica no pueda resistir su competencia.

La prensa impía es otro peligro... Opongámosle nosotros la buena prensa, afanándonos por mejorar nuestros diarios, por aumentar el número de sus lectores, por hacer llegar, si es posible, á todos los hogares, hojas, folletos y libros de sana doctrina. ¿No es triste que mientras se cuentan por millares los periódicos malos, solo haya unos cuantos buenos?

El obrero es miserablemente explotado, más aun que por los que él cree sus enemigos, por los que se intitulan sus libertadores; y es verdaderamente explotado por éstos, no solo á causa de que con el pretexto de trabajar en pro de su emancipación le sacan el dinero, sino porque lo llevan á la huelga á menudo contra su voluntad, frecuentemente le impiden procurarse el jornal, y le dan siempre una ilustración mentida, inculcándole máximas tan falsas como subversivas.

¿Qué hacemos entretanto nosotros los católicos por el obrero? Poco, muy poco, casi nada. Diríase que su suerte nos es indiferente en absoluto, si nuestra pasividad no

tuviese otra explicación, que no es de este momento.

Las elecciones... he aquí un campo más de explotación, campo casi virgen, porque apenas si lo hemos cultivado; pero que promete abundante cosecha. Los católicos en el Municipio; los católicos en las Diputaciones; los católicos en los Cuerpos Colegisladores con la protesta unas veces, con la palabra otras, con su voto en cien ocasiones, pueden impedir graves males y realizar grandes bienes; y un mal que se impide desde esas regiones, libra á muchos de daños considerables, y un bien que se realiza, cae en provecho de un número respetabilísimo de ciudadanos.

Que no lo podemos todo, se dirá... ¡Al Es una antigua verdad que lo perfecto es enemigo de lo bueno. No es que lo uno y lo otro se hagan guerra, lo cual sería imposible. Es que muchas veces los hombres, por aspirar á lo mejor, que no pueden realizar, dejan el bien que podrían llevar á cabo, quedando abierto el campo al mal, que no encontrando obstáculos en su camino, triunfa y reina. Así muy frecuentemente porque es estrecho el círculo en que nos es dado movernos, no nos movemos; porque es poco lo que podemos ejecutar, permanecemos ociosos; y, en una palabra, ponemos por obra aquel dicho del vulgo, tan poco racional: *para poca salud más vale ninguna.*

No han obrado así jamás las personas cuerdas y sobre todo las personas cristianas: «Seamos buenos los dos, decía San Pedro de Alcántara á un sujeto que se quejaba de la maldad de los hombres en aquel siglo XVI, de tantas glorias y de tantas ignominias, y habrá dos malos de menos en el mundo.» Y San Ignacio de Loyola daba por bien todos los trabajos que le costaba su asilo de Santa Marta á trasque de evitar un pecado solo.

Pero los demás discurren de otro modo. O todo ó nada, dicen, y les sucede lo que á aquel pretendiente del epigrama:

O César ó nada dijo,
y se quedó sin ser nada.

Piénsenlo los católicos de nues-

tro pueblo, y si quieren obrar como la prudencia y la razón sana aconsejan, si la casa de Cristo y de la Iglesia les interesa de verdad, ponga cada uno su piedra para la reconstitución del edificio; así, el templo, que la revolución medio destruyó, se levantará más grandioso aún que antes; es decir, la fe, el Catolicismo, verá acrecer su prepotencia en bien de las almas y de los pueblos, de la Religión y del verdadero y legítimo progreso, que no es dominar el deseo de los creyentes, sino que imperen en la Verdad y la Justicia, que es Jesucristo, para la común dicha de los hijos de Adán.

Sevilla 31 de Octubre de 1903.

† MARCELO, Arzobispo de Sevilla.

Fuerzas navales

PROYECTO PARA EL AÑO 1904

Escuadra.—Formarán la primera división el *Pelayo*, el *Carlos V*, el *Audaz*, el *Osado*, el *Terror* y el *Destructor*.

Los dos primeros estarán cuatro meses en tercera situación y ocho en especial y los restantes cuatro en tercera y ocho en segunda.

Formarán la segunda división los buques *Princesa de Asturias*, *Cisneros*, *Extremadura* y *Río de la Plata* en tercera situación todo el año.

Quedarán para comisiones en dicha situación todo el año los buques *Infanta Isabel*, *Maria de Molina*, los dos *Pinzones* el *Nueva España*, el *Marqués de Molins*, *Hernán Cortés*, *Núñez de Balboa*, *Ponce de León*, *Mac-Mahón*, la lancha *Perla* y ocho escampavías.

El *Urania* seguirá todo el año afecto á su actual comisión hidrográfica, y el *Giraldá* yate real, estará cuatro meses en tercera situación y ocho en segunda.

La *Asturias* estará todo el año en tercera situación especial, y la *Nautilus* en tercera situación seis meses.

El *Lepanto* estará seis meses en tercera y seis en segunda; los buques *Proserpina*, *Acebedo* y *Ordoñez*, cuatro en tercera y ocho en segunda, lo mismo que la *Numancia*, escuela de aprendices marinos; las brigadas torpedistas, tres meses en tercera y nueve en primera, lo mismo que la Sección torpedista de Mahón y los torpederos *Ariete*, *Rayo Halcón*, *Orión* y *Barceló* y la lancha *Aire*.

La *Victoria*, afecta al servicio de guardacostas, estará todo el año en primera situación lo mismo que el *Cataluña*.

El cañonero *Don Álvaro de Bazán*, nueve meses en primera situación y tres en segunda; el *Marqués de la Victoria*, seis en primera y seis en tercera, y el *General Concha* todo el año en primera, así como el torpedero *Habana*.

La *Nautilus* estará en Ultramar seis meses en tercera situación.

Se llaman al servicio de la armada 5.896 marineros y 2.300 de Infantería de Marina.

En caso de fuerza mayor, podrá cambiarse la situación de las unidades.

NOTICIAS

DEL EXTRANJERO

EN LA CAMARA FRANCESA

Paris 5.—Cámara de los diputados.

Vótase el presupuesto de Justicia y se adopta por 254 votos contra 245 una enmienda del señor Dejeante, reduciendo el crédito de 100 francos para que se supriman los crucifijos en los Tribunales.

LOS SOCIALISTAS ITALIANOS

Paris 5.—La comisión directiva del partido socialista italiana se halla actualmente reunida en Roma para deliberar sobre las discusiones interiores del partido y los problemas políticos del momento.

NO DIMITE

Lisboa 6.—Los periódicos de esta confirman que el ministro de Marina ha vuelto a manifestar su propósito de retirarse del gabinete, habiendo logrado el presidente hacerle desistir para no aumentar las dificultades políticas.

LA REVOLUCION DE PANAMÁ

Un despacho de Washington, que publica *The Morning Post*, dice con referencia á noticias del ministerio de Estado que los revolucionarios de Panamá marchan sobre Colón.

El periódico *The Daily Telegraph* publica un despacho de Kingetown (Jamaica) en el cual se dice que un cuerpo de tropas colombianas ha desembarcado en Colón rompiendo las hostilidades.

El buque de guerra norteamericano *Atalanta* ha marchado con rumbo á Colón.

LA EJECUCION DE UNA SENTENCIA

Paris 6.—Según despachos del Celeste Imperio, la ejecución á palos del reformador Chen ha impresionado tan triste y desagradablemente á las señoras de las legaciones extranjeras que muchas de ellas se han declarado dispuestas á no mantener las relaciones que seguan con la emperatriz viuda.

Con este motivo, tendrán fin probablemente los tes de la citada emperatriz.

UNA PROTESTA

El Superior de los Capuchinos de la calle de la Santé ha dirigido una protesta al jefe del ministerio por la violenta expulsión de los padres de dicho establecimiento.

RECLAMACIONES

Londres 6.—Anuncia *The Standard* que una comisión de comerciantes de Londres, Liverpool y Manchester se ha presentado al señor Lansdowne para reclamar contra las ingerencias de las naciones extranjeras en Marruecos.

El ministro contestó pronunciando un discurso de verdadera importancia, cuyo texto será publicado en breve (declarando hallarse dispuesto á no sacrificar el comercio de la nación británica.

TROPAS COLOMBIANAS

Colón 6.—Las tropas colombianas, en número de cuatrocientos sesenta y tres hombres se han embarcado para Cartagena dejando así el istmo en poder de los separatistas.

DIMISIONES RETIRADAS

Santiago de Chile 6.—Han retirado sus dimisiones los ministros del Interior, Negocios Extranjeros, Hacienda y Guerra.

Créese por lo tanto, que ha quedado conjurada la crisis.

LA CUESTION DEL PANAMÁ

Washington 6.—El secretario de Estado ha declarado que los Estados Unidos reconocerán al gobierno de Panamá.

Paris 6.—Los sucesos de Panamá no han logrado impresionar al público, que advierte tan sólo que los Estados Unidos toman parte muy directa en las cuestiones interiores de las repúblicas sudamericanas.

DE MARRUECOS

Paris 6.—El periódico *Le Temps* dice que en el Consejo de ministros celebrado en la mañana de hoy, el señor Delcassé indicó que en las cuestiones de Oriente predominan actualmente las impresiones políticas.

EN EL SENADO FRANCÉS

Paris 6.—Continúa el debate de las proposiciones sobre derogación de la ley Falloux.

El Sr. Chaumié declara la necesidad de destruir dicha ley; pero instituyendo por el Estado un régimen de verdadera libertad. (Aplausos.)

Se levanta la sesión.

DE MENORCA

Mahón, 5 de Noviembre.

Esta mañana han empezado las pruebas oficiales del dique con el crucero *Carlos V*.

Poco antes de las seis se han embarcado para dicho buque el buso del Arsenal, zarpando al poco rato para el punto donde está anclado el dique. Este á las seis ha empezado la inmersión para recibir al *Carlos V*, que despues de dados los cabos necesarios y efectuadas las operaciones preliminares á las ocho y media ha entrado majestuosamente en el colozal aparato, y al cabo de una hora se encontraba ya en línea con el departamento que le es correspondiente.

A las diez ha empezado á funcionar el dique para la elevación del crucero hasta poder poner éste en condiciones de seguridad.

A las doce quedaba completamente fijo el *Carlos V*.

Al empezar los trabajos para la elevación han notado pasajeros dificultades que se han vencido en el acto.

Hasta las dos y media de la tarde han

estado paralizados los trabajos. A dicha hora se han reanudado y á las dos horas se hallaba el *Carlos V* á nueve pies sobre el nivel del mar, habiéndose colocado una segunda vía de puntales para más seguridad del buque.

Sigue el movimiento de elevación á la hora de abandonar el punto que ocupábamos, viéndose ya los soportes de la hélice.

Los muelles y miradores de Villa-Carlos han estado todo el día invadidos por la multitud que había acudido á ellos, ávida de presenciar el acto.

En faluas hemos visto al Capitán general, Gobernador Militar y otras de nuestras autoridades.

Los coches de alquiler y particulares todo el día han transportado gente de esta ciudad al pueblo de Villa-Carlos.

X

Ciudadela, 7 de Noviembre.

Sr. Director de EL ECO BALEAR:

La fiesta de todos los Santos celebrada en la Santa Iglesia Catedral revistió la solemnidad acos umbrada; el sermón estuvo á cargo de un padre Salesiano. Por la noche se cantaron solemnes Maitines y laudes de Difuntos, habiendo asistido al acto numerosa concurrencia.

El día siguiente celebróse solemne oficio de Difuntos acabando con el canto de los responsos de rúbrica.

En todas las parroquias y conventos se hicieron análogos cultos con gran solemnidad.

—El Cementerio Católico en la tarde del domingo y día de Difuntos fué visitado por numerosas personas guardando todos el respeto debido á tan digno lugar.

El mismo día por la noche se empezó en la Catedral el solemne novenario que la cofradía de las Animas celebra todos los años.

—El lunes por la noche fondeó frente á nuestro puerto el crucero francés *Linois* habiendo llegado á la mañana siguiente varios torpederos que salieron todos juntos el mismo día por la tarde.

—El jueves cantóse en la Santa Catedral solemne oficio de Difuntos en sufragio de las almas de todos los Sres. Obispos, Canónigos y Beneficiados que lo fueron de esta Santa Iglesia.

—Por telegrama que ha recibido el M. I. Sr. Gobernador Eclesiástico de nuestro Exmo. Sr. Obispo, S. E. I. debía el viernes embarcar en Ibiza para Alicante y Madrid, al objeto de asistir á las sesiones del Senado.—C.

DE LA ISLA

Inca, 8 de Noviembre.

La feria celebrada hoy se ha visto bastante animada.

Se efectuaron muchas transacciones.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

Almendrón á 66'00 ptas. los 42 kilogs

Trigo á 16'50 id. los 70 litros.

Candeal á 16'05 id. id.

Cebada del país á 10'75 id. id.
 Id. forastera á 10'00 id. id.
 Avena del país de 8'50 á 9'00 id. id.
 Id. forastera á 7'00 id. id.
 Garbanzos á 22'00 id. id.
 Maíz á 14'00 id. id.
 Habichuelas (confits) á 42'00 id. id.
 Id. blancas á 31'00 id. id.
 Frijoles á 30'00 id. id.
 Habas para cocer, á 18'00 id. id.
 Id. ordinarias á 16'50 id. id.
 Id. para ganados á 16'00 id. id.
 Cerdos cebados, los 10 kilos á 12'00 pesetas.
 Higos pasos los 42 id. de 13 á 9 id.
 Azafrán los 33 gramos á 3'00 id.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de mañana

S. MARTIN OBISPO, S. BARTOLOMÉ ABAD
 Y NUESTRA SEÑORA DE TRANSPORTINA
 EN ROMA.

CULTOS

Iglesia de la Piedad

Mañana terminarán las Cuarenta Horas, en sufragio de las almas del Purgatorio y á intención de un difunto, á las seis exposición del Santísimo, enseguida misa y á las once meditación y la estación. Al anocheecer continuará el triduo con sermón que predicará don Juan Amengual y después la reserva de S. D. M.

Iglesia de Santa Clara

Mañana continuarán las Cuarenta Horas en honor de Santa Catalina; á las seis y media exposición del Santísimo. Por la noche á las siete habrá rosario, meditación y la reserva de S. D. M.

CORTE DE MARIA.—En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

DE PALMA

Ayer en el Ayuntamiento se efectuó la subasta para la construcción de los trozos de alcantarilla de las calles de la Paz, Salas, San Pedro y plaza de Atarazanas, monda y reparación de las que resulten útiles.

Se presentaron siete postores quedando adjudicada al mejor postor que resultó ser D. Francisco Rosselló y Aloy, por la cantidad de 2.299 pesetas.

El tipo fijado era de 2.868'79 pesetas.

Hoy á las doce debe reunirse en la casa consistorial la comisión de policía al objeto de resolver la proposición presentada por el concejal socialista Sr. Roca, relativa á la distribución de las horas de servicio

de los individuos de la guardia municipal, y aprobar varias cuentas.

El sábado en la sociedad *Isleña Martima* ante una escogida y numerosa concurrencia, se verificó el solemne acto de la entrega al capitán del vapor *Isleño*, señor Piña, de la honorífica Cruz que le ha sido concedida por haber salvado en aguas de Andraitx al naufrago Jaime Coll.

Felicitemos al dignísimo capitán Sr. Piña por la merecida honra con que ha sido recompensado su heroica acción humanitaria.

El domingo falleció la virtuosa señora madre de nuestro apreciado amigo D. Juan Bautista Enseñat, Vicario de la iglesia de San Magín, arrabal de Santa Catalina.

Esta muerte ha sido muy sentida por cuantas personas la trataban y por muchos moradores de aquella población, de lo cual fué una prueba elocuente el numeroso cortejo que asistió á la conducción del cadáver al cementerio.

Dios haya renumerado las virtudes del alma de la finada con la bienaventuranza.

Damos á su familia y en especial á nuestro amigo Sr. Enseñat la expresión de nuestro sentido pésame.

Anoche falleció, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica, la virtuosa señorita doña María Bonet de los Herreros.

El Señor haya concedido al alma de la finada la gloria eterna y derrame sobre los corazones de su afligida familia el bálsamo de la dulce resignación cristiana.

Reciba nuestro sentido pésame.

Ayer el comandante de la guardia municipal pasó á disposición del Juez competente á un sujeto que en la plaza de Abastos maltrató de palabra á un individuo de dicho cuerpo negándose á obedecer sus órdenes.

Ayer fueron embarcados para Barcelona 210 cerdos cebados con destino al consumo de aquella población.

Ayer por la mañana en el cuartel del Carmen juraron solemnemente la bandera los excedentes de cupo de la tanda ultimamente incorporada.

TELEGRAMAS

De Roma

Su Santidad ha dicho en el primer consistorio que la Religión no es enemiga de la ciencia.

Las elecciones

Atribúyese á García Alix la impresión de que en la mayoría de las capitales el triunfo ha sido de los monárquicos. Villaverde está también satisfecho del resultado obtenido.

Tumultos

En Fuenterrabía ha ocurrido uno con motivo de las elecciones, resultando tres marinos gravemente heridos; y en Santander se ha alterado también el orden, con motivo de una manifestación republicana después de las elecciones. Las puertas de la iglesia de los Pasionistas han sido rociadas de petróleo é incendiadas; y algunas tiendas, entregadas al saqueo. Se han formado barricadas.

Mensaje á Salmeron

Reina gran entusiasmo para entregar á Salmerón un mensaje con más de cuarenta mil firmas. Los republicanos se felicitan de su triunfo en muchas provincias.

El pago á los repatriados

Se ha pedido al gobierno que se active el pago á los repatriados.

El Sr. Nocedal

El Sr. Nocedal ha solicitado que se dediquen tres horas diarias al debate político.

Los republicanos en el Congreso. Muchos republicanos tratan de conseguir que se anulen las elecciones. Continúan en su campaña de obstrucción contra los presupuestos.

Cotizaciones

BOLSA—Madrid 7 Noviembre 1903

Interior contado	77'20
Interior fin de mes	77'27
5 p ^o Amortizable	97'30
Banco de España	479'00
Tabacalera	442'00
Francos	33'25
Libras	00'00
4 p ^o Exterior París	90'80